
LA PATRIA 
Desde 1919, un orgullo para Oruro y su gente

LA PATRIA
Recepción de avisos en el interior:

publilapatria@gmail.com  
cochabamba@lapatria.com.bo

Oruro - Bolivia, martes 8 de julio de 2025

 - Camacho Nº 1892  - Calle México Nº1433 casi esq. Colombia, 

Avisos

LA PATRIA

Atención de lunes a 

viernes 9:00 - 21:00

AVISOS ECONÓMICOS
EMPLEOS

---------------------------------------------------------------------

Electricidad
     Oferta servicios
---------------------------------------------------------------------

INSTALACIONES eléctricas. 
76130968
---------------------------------------------------------- [0625-82]

Plomería
     Oferta servicios
---------------------------------------------------------------------

PLOMERO reparaciones, 
instalaciones. 75719959
--------------------------------------------------------- [0625-202]

PLOMERÍA puntualidad. 
73821957
--------------------------------------------------------- [0625-206]

PLOMERO experiencia. 70420873
--------------------------------------------------------- [0625-222]

Albañilería
     Oferta servicios
---------------------------------------------------------------------

ALBAÑIL, equipo completo. 
71182346
------------------------------------------------------------[0725-1]

MÚSICA
---------------------------------------------------------------------

Grupos y bandas
     Oferta servicios
---------------------------------------------------------------------

AGRUPACION “Caricia” Llica 
Potosí Bolivia. 72489111
---------------------------------------------------------- [0725-45]
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Dr. JORGE PEÑALOZA LEMA
CIRUJANO OFTALMÓLOGO

ATENCIÓN DE ENFERMEDADES
OCULARES NIÑOS Y ADULTOS

Horario de atención: 9:00 a 11:30 a.m. y 16:00 - 17:30 p.m.
Dir.: León casi esq. 6 de Octubre Nº 501 1er. Piso

       Telf.: 5284136          Celular: 75423200 

1
1

2
2

-5
0

8
-1

 A
L

 3
1

 1
2

 2
2

Dr. PABLO ZAVALETA MERCADO
Lima - Trujillo, Perú

Horario de atención: Lunes a viernes de 9:30 a 12:00
Consultorio: La Plata No. 1220 entre Cochabamba y Ayacucho. 

Reservar hora Tel.: 5250688 - Cel. 72493426

MÉDICOS CIRUJANOS 
OFTALMÓLOGOS

LA Msc. Abg. ANA ADELA QUISPE CUBA, JUEZ PÚBLICO CIVIL Y COMERCIAL N°6 DE LA 
CAPITAL ORURO-BOLIVIA, POR CUANTO LA LEY LE FACULTA: --

Por el presente Edicto de ley que tiene carácter de citación de los Sres.: EMILIO LEDEZMA 
TARQUI, DESIDERIO LEDEZMA TARQUI, JOSÉ LUIS LEDEZMA TARQUI, TEODORO LE-
DEZMA TARQUI, EDUARDINA LEDEZMA TARQUI, IGNACIO LEDEZMA TARQUI y AURELIA 
LEDEZMA TARQUI, dentro el proceso ACLARACIÓN Y RECTIFICACIÓN DE DATOS TÉCNI-
COS seguido por ELSA APAZA APAZA de APAZA en contra de ALEJANDRO LEDEZMA 
ADRIÁN. A cuyo efecto se transcriben los siguientes actuados (síntesis): MEMORIAL DE DE-
MANDA DE FS. 18 A 21 DE OBRADOS. SEÑOR JUEZ PÚBLICO EN MATERIA CIVIL Y CO-
MERCIAL DE TURNO DEMANDA ACLARACIÓN Y RECTIFICACIÓN DE DATOS TÉCNICOS 
DE BIEN INMUEBLE EN DERECHOS REALES Y EN ESCRITURA PÚBLICA, E INSCRIPCIÓN 
DE ESCRITURA PÚBLICA EN DERECHOS REALES DEMANDANTE: ELSA APAZA APAZA DE 
APAZA, con CI. ° 2754944-Or. mayor de edad y hábil por derecho, con domicilio en la calle Si-
món Bolívar entre Mariscal Braun y Héroes del Chaco de nuestra ciudad, ante las consideracio-
nes de su autoridad con el debido respeto me presento exponiendo y pido: DEMANDADO: 
ALEJANDRO LEDEZMA ADRIÁN con C.l. N° 527768-Or., mayor de edad y hábil por derecho, 
con domicilio cito en la calle Simón Bolívar entre Mariscal Braun y Hervores del Chaco, se tenga 
presente para la citación por edictos. BIEN DEMANDADO: Art. 110 núm. 5 de la Ley N° 439 

Pública N° 54/2012 de fecha 12 de enero de 2012 otorgado por ante Notaría de Fe Pública N° 

chos reales. EXPOSICIÓN DE HECHOS FACTICOS: Art. 110 núm. 6 de la Ley N° 439 nuevo 
Código Procesal Civil. Primero. Señor Juez, conforme su autoridad podrá evidenciar del Testi-
monio N° 54/2012 de fecha 12 de enero de 2012, mi persona ha adquirido mediante compraven-
ta un bien inmueble de propiedad del señor ALEJANDRO LEDEZMA ADRIÁN con C.I. N° 
527768-Or, bien inmueble ubicado en la Ubicada en Ex fundo Rustico Vinto Cantón Teniente 

cuadrados, limitando al Norte con la calle N° 2, al Sud con el lote N° 7, al Este con el Lote N° 5, 

con la Matricula 4.01 1.03.0010289. Segunda Lamentablemente a la fecha los datos técnicos de 
mi bien inmueble no se encuentran debidamente correctos y actualizados faltando en el Testi-
monio N° 54/2012 de fecha 12 de enero de 2012 los datos de ubicación como ser nominación 
de vías (calles), extremo que claramente demuestra la falta de datos técnicos actualizados. 
Tercero.- En ese contexto habiendo procedido a recabar los correspondientes documentos de 

los datos técnicos que se consigna en el Testimonio N° 54/2012 de fecha 12 de enero de 2012, 
por tal motivo acudo a su autoridad a objeto de regularizar estos datos técnicos erróneos y de 
esta forma poder registrar mi derecho propietario conforme a derecho. Cuarto Conforme se tie-
ne descrito supra en base a la documentación emitida por el G.A.M.O., los datos técnicos com-
pletos y correctos de mi bien inmueble resultan siendo; UBICACIÓN, CALLE SIMÓN BOLÍVAR 
ENTRE CALLE HÉROES DEL CHACO Y CALLE MARISCAL BRAUN, ZONA ESTE, URBANIZA-
CIÓN “JUNTA VECINAL CENTRAL VINTO”, MANZANO N° 23, LOTE N° 8 “B”, FRENTE 11,37, 
CONTRA FRENTE DE 11.37 MTRS, FONDO 24,88 MTRS, CONTRA FONDO DE 24,78 MTRS, 
CON UNA SUPERFICIE TOTAL DE 282,33 MTRS, COLINDANCIAS AL NORTE CON LA CALLE 
SIMÓN BOLÍVAR, AL SUD CON LOTE N° 11, AL ESTE CON LOTE N° 9, AL OESTE CON LOTE 
N° 8 “A” Solicitando a su proba Autoridad se digne admitir la presente demanda en todo en 
cuanto hubiere lugar en derecho, previos los trámites de rigor y en sentencia se declare PRO-
BADA la misma y en ejecución de sentencia se disponga la ACLARACIÓN Y RECTIFICACIÓN 
DE DATOS TÉCNICOS de mi bien inmueble sea en la Matricula 4.01.1.03.0010289, en el proto-
colo de la ESCRITURA PUBLICA NE 54/2012 de fecha 12 de enero de 2012, e INSCRIPCIÓN 

Derechos Reales a objeto de que el mismo proceda con la inscripción impetrada y al actual te-
nedor de los libros protocolares de la Notaría de Fe Publica N° 20 de nuestro distrito judicial a 

FDO.: ABOGADO Y DEMANDANTE. AUTO INTERLOCUTORIO DE FS. 28 DE OBRADOS. 
VISTOS.- Se tiene presente lo expuesto en el memorial que antecede, habiéndose dado cumpli-
miento a lo observado por proveído de fs. 25 y providenciando al memorial de demanda de fs. 
18 a 20 y vlta., se dispone lo siguiente: téngase por ADMITIDA la anterior demanda sobre 
ACLARACIÓN Y RECTIFICACIÓN DE DATOS TÉCNICOS Y POSTERIOR INSCRIPCIÓN DE 
ESCRITURA PÚBLICA EN DERECHOS REALES en todo cuanto hubiere lugar en derecho para 
ser tramitada de acuerdo a las normas establecidas para el PROCESO VOLUNTARIO y de 
conformidad con lo preceptuado por el Art. 451 Prgfo. II del Cód. Procesal Civil notifíquese de 
forma personal a los tercer interesado los Sr.: ALEJANDRO LEDEZMA ADRIÁN, a objeto de que 
conteste a la demanda en el término de 5 (cinco) días computables de su legal citación sea bajo 
alternativa en caso de incumplimiento de proseguirse el trámite, debiendo para tal efecto la 

bajo alternativa de disponerse la extinción del proceso. ORURO, 15 DE OCTUBRE DE 2025. 
FDO.: JUEZ Y SECRETARIA. MEMORIAL DE FS. 148 DE OBRADOS. ADJUNTA: CERTIFICA-

datos técnicos de Bien Inmueble en Derechos Reales y en escritura Pública e Inscripción de 
escritura Pública en derechos Reales que sigo en contra de Alejandro Ledezma Adrián expongo 
y pido: Señora Juez, dando cumplimento al provisto de fecha 08 de mayo del presente año en 

TIFICACIONES que son, DE SEGIP en original OTROSI PRIMERO Así como se podrá ver y leer 

ambiguas, tanto en el Departamento de Oruro como en el Departamento de Cochabamba y 
desconociendo su domicilio por completo, por lo que los mismos no tienen determinados sus 
domicilio en la ciudad de Oruro, es más sus direcciones son muy incompletas y en virtud a ello 

zar mi proceso voluntario. Es más dicho edicto deberá de ser publicado por la Gaceta judicial, 
sea conforme al Art 78 del Código Procesal Civil en vigencia. Por lo que desconozco su domici-
lio o su paradero por completo, protestando de mi parte cumplir con las formalidades de rigor, 

cuenta. Emitido por SEGIP regional Oruro Es justicia, etc. ORURO, 20 DE JUNIO DE 2025. 
FDO.: ABOGADO Y DEMANDANTE. AUTO INTERLOCUTORIO DE FS. 149 DE OBRADOS. 
VISTOS.- Se tiene presente lo manifestado en el memorial que antecede, considerando la re-

de Registro Cívico (SERECI) dependiente del Tribunal Supremo Electoral. Así también, siendo 

sonal SEGIP, son genéricas se DISPONE: la CITACIÓN de los demandados Sres. EMILIO LE-
DEZMA TARQUI, DESIDERO LEDEZMA TARQUI, JOSÉ LUIS LEDEZMA TARQUI, TEODORO 
LEDEZMA TARQUI, EDUARDINA LEDEZMA TARQUI, IGNACIO LEDEZMA TARQUI Y AURE-
LIA LEDEZMA TARQUI, sea con la demanda principal y demás actuados pertinentes, a través 
de edictos de ley, sea de conformidad al art. 78.11 de la Ley 439, debiendo publicarse en un 
periódico de circulación nacional autorizado por el Tribunal Departamental de Justicia de Oruro, 
previo juramento de ley. ORURO, 24 DE JUNIO DE 2025. FDO.: JUEZ Y SECRETARIA. --
EL PRESENTE EDICTO ES LIBRADO EN LA CIUDAD DE ORURO A LOS CUATRO DÍAS DEL 
MES DE JULIO DE DOS MIL VEINTICINCO AÑOS. --

MSc. Abg. Ana Adela Quispe Cuba. JUEZ PÚBLICO CIVIL Y COMERCIAL 6º DE LA CAPITAL. 
TRIBUNAL DEPARTAMENTAL DE JUSTICIA DE ORURO
Griselda Elffy Quispe Choque. SECRETARIA. JUZGADO PÚBLICO CIVIL Y COMERCIAL 6º. TRI-
BUNAL DEPARTAMENTAL DE JUSTICIA DE ORURO
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EXTRAVÍO
Se extravió el 

Padrón Municipal 

No. 1-119-32244 a nom-

bre de Evelin Mamani 

Arenales, actividad: 

tienda de zapatillas 

“Evelin”, ubicación: 

Ayacucho 819 y P. Mon-

tes, sector 10
0725-44-8

Queda nulo el 

RUAT del vehículo 

vagoneta Toyota 

Probox, modelo 

2004, con placa 

2682 IKI, 

por extravío
0725-47-8-10-12

El presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, 
anunció que a partir del 1 

de agosto se aplicará un arancel 
del 25% a todos los bienes impor-
tados desde Japón y Corea del Sur, 
en respuesta a lo que considera un 

ambos países. Las cartas fueron 
enviadas a los líderes de Japón y 
Corea del Sur, Shigeru Ishiba y 
Lee Jae-myung, respectivamente.

Trump considera que han 
tenido años para abordar la rela-
ción comercial tanto con Japón 
como con Corea del Sur y subra-
ya que han concluido que es hora 

“muy persistentes” impulsados 
por las políticas comerciales de 
esos países. Advierte que a partir 
del 1 de agosto se aplicará un 
arancel del 25 % a todos los pro-
ductos surcoreanos y japoneses 
que se envíen a Estados Unidos. 
Los bienes que pasen por un ter-
cer país para evadir un gravamen 
más elevado quedarán sujetos a 
esa cifra más alta.

El 25% anunciado es se-
gún Trump mucho menor de 
lo necesario para eliminar la 

que Washington tiene con amb
naciones. El mandatario recalc
que “si por cualquier razón
Japón o Corea del Sur decide
incrementar los aranceles qu
aplican a los bienes estadoun
denses, Estados Unidos añadi
la cifra que estos elijan al 25
comunicado este lunes.

Trump recordó a ambas naci
nes que no se imponen arancel
sobre las compañías que decid
fabricar sus productos en Estad
Unidos, y destacó que se hará tod
lo posible para otorgar las autoriz
ciones pertinentes a las empres
que decidan dar ese paso.

El secretario del Tesoro est
dounidense, Scott Bessent, hab
avanzado el domingo que l

merciales con la primera econ
mía mundial para el 1 de agos
verán reactivados en esa fech
los aranceles anunciados en ab
y consideró que esta presió
ayudará a que se alcancen “m
chos acuerdos rápidamente”. E
un primer momento el plaz
anunciado para llegar a nuev
pactos comerciales, tras la pau
aplicada en abril por Trump a l
mal llamados aranceles “rec
procos”, concluía este próxim
miércoles 9 de julio.

email: deportes@lapatriaenlinea.com

JEFE DE DEPORTES: RAÚL VILLARROEL FERNÁNDEZ
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CUNA DEL DEPORTE
BOLIVIANO

Bolívar golea a 
Independiente 

pero sigue en la 
cuarta casilla
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DIVISIÓN PROFESIONAL

ABB empata de local con Nacio-nal Potosí y Wilstermann cierra la jornada igualando con Guabirá

CAN intentó con Irin Stark, 
pero no les alcanzó para 

ganar el clásico ante Carl A-Z

Carl A-Z gana a Carl A-Z gana a 
CAN en el clásico CAN en el clásico 
orureño y seorureño y se
 encamina a los  encamina a los 
playoffs en la playoffs en la 
LibobásquetLibobásquet

El partido de la fecha 
El partido de la fecha 
11 del torneo nacional 
11 del torneo nacional 
se disputó la noche del 
se disputó la noche del 
lunes en el coliseo “Luis 
lunes en el coliseo “Luis 

Lazzo Quinteros”Lazzo Quinteros”
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Jaime Dunn 
impugna en el 

TSE su 
inhabilitación 
y presenta su 

“solvencia 
limpia”

central de Coteor R.L. 
vuelven a la normalidad

Tragedia familiar: 
padre asesinado 
frente a sus hijas 

menores

SUPLEMENTO POLICIAL

GAMO asegura que 
creación del Distrito 6 
no afectará derechos 

propietarios

Pág. Pág. A4A4

Pág. Pág. A5A5

TSE llama a deponer 
actitudes que amenazan la 
paz social y la democracia

Pág. Pág. B4B4

SUPLEMENTO DEPORTIVO

Carl A-Z gana a CAN en el 
clásico orureño y se encamina 

Pág. Pág. A3A3

Sarampión: Nuevo laboratorio Sarampión: Nuevo laboratorio 
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NACIONAL

COTIZACIÓN DEL DÓLAR
1ra.

QUINCENA
JULIO

ESTAÑO

L.F. $us.
14,87

COBRE

L.F. $us. 
4,50

PLOMO

L.F. $us. 
0,90

ZINC

L.F. $us. 
1,21

ANTIMONIO WOLFRAM

T.M.F.
23.794,65

BISMUTO

L.F. $us. 
11,90

PLATA

O.T. $us.
36,32

VENTA

6.96

COMPRA

6.86

ORO

O.T. $us. 
3.346,67

T.M.F. $us.
58.125,00

Cotizaciones gentileza de:

Descanso escolar: Recomiendan a padres 
fomentar lectura y razonamiento lógico

Cuadrillas de salud fumigan colegios 
durante descanso pedagógico

LA PATRIA 

E
n el inicio del des-
canso pedagógico, el 
director Distrital de 

Educación de Oruro, Raúl 
Villca, informó que los 
maestros pueden recomen-
dar actividades educativas 
a los estudiantes, a diferen-
cia del año anterior cuando 
se prohibieron las tareas.

Durante este periodo no 
existe una prohibición para 
que los maestros emitan ta-
reas; además, se establece 
que deben generar recomen-
daciones hacia los padres y 
madres de familia para que 
sus hijos tengan jornadas de 
lectura y espacios de razona-
miento lógico matemático.

El año pasado, según 
la resolución ministerial 
01/2024,  se  establecía 
una prohibición que im-
posibilitaba a los maes-

tros emitir tarea a los es-
tudiantes; sin embargo, 
este año, en la resolución 
ministerial 01/2025, no 
existe esa cláusula.

Villca indicó que este año 
los maestros tienen autoriza-
ción para recomendar que los 
estudiantes realicen activida-
des con el fi n de fortalecer sus 
conocimientos durante este 
descanso pedagógico.

Además, destacó la im-
portancia de esta etapa para 

la unidad familiar. “Enten-
diendo que también esta 
etapa es muy importante 
por la unidad familiar, por-
que salimos a ciertos luga-
res turísticos”, indicó. No 
obstante, Villca recomendó 
a todos los padres no des-
cuidar el avance pedagógi-
co de los estudiantes.

Posteriormente, ya en 
la parte curricular, después 
de las dos semanas y en 
coordinación con el infor-

me del Servicio Nacional 
de Meteorología e Hidrolo-
gía (Senamhi) y el Servicio 
Departamental de Salud 
(Sedes), el Ministerio de 
Educación determinará el 
retorno a clases.

Por otro lado, mencio-
nó que la Dirección Dis-
trital tiene una campaña 
de vacunación interinsti-
tucional con el Sedes y la 
Dirección Departamen-
tal de Educación Oruro 
(DDEO) para proteger del 
sarampión a toda la co-
munidad educativa y lle-
gar al 100% de cobertura.

“Si bien normativamen-
te no podemos generar obli-
gatoriedad a una cierta va-
cuna, estamos persuadiendo 
a los padres y madres de 
familia y a los estudiantes 
para que el 100% de la co-
munidad esté segura en las 
clases”, aseveró.

LA PATRIA 

C
on el objetivo de pre-
cautelar la salud de 

la población estudiantil, 
se inició a los trabajos de 
fumigación y desinfección 
en las unidades educati-
vas de la capital orureña, 
acción que se cumplirá 
durante el descanso pe-
dagógico de invierno.

El inicio del plan de 
desinfección arrancó el 7 
de julio de 2025 en la Uni-
dad Educativa Pantaleón 
Dalence bajo la Dirección 
de Salud Ambiental del Go-
bierno Autónomo Munici-
pal de Oruro (GAMO) y la 
Unidad de Salud Ambiental 
del Servicio Departamental 
de Salud (Sedes) Oruro, en 
coordinación con la Direc-

ción Distrital de Educación.
Gustavo Barrera, director 

a.i. de la Dirección de Salud 
Ambiental, informó que,  para 
los trabajos de fumigación y 
desinfección de las 224 unida-
des educativas de la ciudad, 
se desplegó a cuatro cuadri-
llas que estarán llegando a 
cada establecimiento edu-
cativo, lo que permitirá un 
retorno seguro a clases a los 
estudiantes del municipio.

Por su parte, Damián 
Ayma, responsable de la 
Unidad de Salud Ambien-
tal Ocupacional e Inocuidad 
Alimentaria del Sedes, in-
formó que para la fumiga-
ción y desinfección de las 
unidades educativas se hará 
uso del amonio cuaternario 
de quinta generación para 
este procedimiento.

“Este componente actúa 
principalmente sobre las 
bacterias, los hongos y los 
virus, deshaciendo lo que es 
la membrana celular y dan-
do una desinfección muy 
buena. En este caso, como 
también estamos con lo que 
es la parte del sarampión, va 
a favorecer a que se bajen 
las tasas de letalidad de esta 
enfermedad”, señaló.

Para la desinfección, el 
Sedes dispondrá de aproxi-
madamente de ocho a diez 
personas por cuadrilla, que 
usarán motos fumigadoras 
para esta tarea.

Para abarcar la totalidad 
de las unidades educativas, 
se determinó que las cua-
drillas del Sedes abarcarán 
todos los recintos escolares 
desde la Avenida del Ejér-

cito hacia el lado Sur, mien-
tras que las cuadrillas del 
GAMO hacia el Norte.

“El amonio cuaternario 
no es nocivo para la salud, 
pero si hay polvo, lamen-
tablemente hará que no 
haya un buen efecto. Es en 
ese sentido que se ha reco-
mendado que todos los es-
tablecimientos deben estar 
limpios y se está haciendo 
ese trabajo”, explicó.

Luego de la fumigación 
y desinfección, el ambien-
te tiene que permanecer 
cerrado por lo menos dos 
horas y media. El amonio 
cuaternario tiene un efecto 
residual de aproximada-
mente 15 días, tiempo que 
estará activo y hará una 
buena desinfección de las 
unidades educativas.

Durante el descanso pedagógico, estudiantes deben 

fortalecer sus conocimientos /LA PATRIA

Reconocimiento de la 
Cámara de Diputados destaca 

trayectoria del Colegio de 
Fisioterapia en Bolivia

LA PATRIA 

E
l Colegio de Fisioterapia 
y Kinesiología de Bolivia 

recibió un reconocimiento 
por su trayectoria institu-
cional y labor en el cuidado 
de la salud, durante un acto 
realizado en la Sociedad 
de Ingenieros de Bolivia 
en Oruro. La entrega fue 
impulsada por la senadora 
Vania Rocha y la diputada 
Tania Cayoja, y se llevó a 
cabo en el marco del 38 ani-
versario de la institución.

El reconocimiento fue po-
sible gracias a la petición de 
las legisladoras, quienes pro-
pusieron a la presidente del 
Colegio de Fisioterapia y Ki-
nesiología de Bolivia, Merce-
des Saleg, gestionar la entrega.

La presidencia del co-
legio entregó la documen-
tación solicitada, lo que 
permitió concretar el reco-
nocimiento a la institución 
colegiada que este año cum-
plió 38 años de vida.

El reconocimiento fue 
entregado por Iván Mi-
randa, hijo de la diputada 
Tania Cayoja. Este trámite 
se realizó para honrar al co-
legio fundado hace 38 años 
con el propósito de repre-
sentar, regular y promover 
el ejercicio ético, técnico y 
científi co de la fi sioterapia y 
kinesiología en el país.

“La incansable defensa 
y la difusión de sus dere-
chos fortalecen e impulsan 
el delicado trabajo de los 
profesionales en su área. 
Nuestro homenaje a su 
historia, los fundadores y 
a todos los que han con-
tribuido a la grandeza de 
esta institución”, refi ere el 
reconocimiento.

Tras la entrega y con 
el avance de las gestiones 
para otorgar el homenaje 
camaral, Saleg agradeció a 
la Cámara de Diputados. El 
reconocimiento no es solo 
al colegio, sino a todos los 
que representan el Colegio 
Nacional por todo el trabajo 
realizado con la población y 
la comunidad.

“Los reconocimientos 
aportarían en gran manera 
para que pueda salir la ley 
del ejercicio profesional del 
fi sioterapeuta quinesiólogo 
en Bolivia. Eso es lo más im-
portante”, fi nalizó.

El acto contó con la 
presencia de representan-
tes del Colegio Médico de 
Oruro, así como miembros 
de la Federación Departa-
mental de Profesionales 
de Oruro. La entrega del 
reconocimiento resalta 
el compromiso continuo 
hacia la promoción del 
bienestar físico y rehabi-
litación en Bolivia.

Reconocen la labor y trayectoria de la institución 

colegiada /LA PATRIA
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Sarampión: Nuevo laboratorio 

LA PATRIA 

R
especto al caso positivo 
de sarampión en una 
adolescente de 16 años, 

el Servicio Departamental de 
Salud (Sedes) Oruro informó 
que se recibió el resultado de 
un nuevo laboratorio enviado 
al Ministerio de Salud y De-
portes, el cual dio como resul-
tado negativo, por lo que a la 
fecha no existen casos de esta 
enfermedad confi rmados en 
el departamento.

El director del Sedes, Juan 
Rasguido, informó ayer que, 
en cuanto al tema del saram-
pión, hasta la anterior semana 
sí se tenía un caso positivo en 
una adolescente. La paciente 
no realizó viajes ni tuvo con-
tacto con otros casos confi r-
mados y recibió las dos dosis 
de vacuna cuando tenía uno 
y tres años.

Debido a que no existía un 
nexo epidemiológico, las au-
toridades en salud reportaron 
el caso positivo de sarampión, 
pero no confi rmado, por lo que 
con un nuevo laboratorio en-
viado al Ministerio de Salud se 
obtuvo el resultado negativo.

“La paciente tenía erup-
ción maculopapular, fi ebre, 
pero quien nos da la última 
palabra es el laboratorio, en-
tonces ha salido negativo y 

bueno, esto nos compromete 
a seguir trabajando. Creo que 
estamos haciendo un trabajo 
adecuado como Sedes”, ma-
nifestó Rasguido.

En ese sentido, se está 
implementando el plan de 
contingencia a nivel depar-
tamental, el cual consiste en 
instalar puntos de vacunación 
en la Estación de Autobuses 
Oruro, la ex terminal de buses 
y en el aeropuerto.

Al mismo tiempo, se 
realiza el rastrillaje corres-
pondiente, casa por casa, 
mientras que la vacuna-
ción se está priorizando a 
mayores de seis meses y 
a menores de diez años a 
nivel departamental.

“Estamos haciendo un 
seguimiento minucioso de 
los casos sospechosos que 
tenemos y a la fecha re-
calcar, no tenemos ningún 
caso confirmado de saram-
pión en el departamento de 
Oruro”, afirmó.

Desde el Sedes se resaltó 
la importancia de las medidas 
de bioseguridad, como el uso 
de barbijo, el lavado de ma-
nos, el distanciamiento social 
y, en caso de presentar la sin-
tomatología, el paciente debe 
acudir a los establecimientos 
de salud para ser evaluado 
por un personal de salud.

LA PATRIA 

A 
menos de seis semanas 
de las elecciones ge-

nerales, gobernadores y la 
Asociación Nacional de Mu-
nicipios de Bolivia buscan 
tener un encuentro con los 
candidatos presidenciales 
para comprometer la mo-
dificación del pacto fiscal 
y así garantizar mayores re-
cursos para gobernaciones 
y municipios.

Tras el viaje a Tarija y el 
encuentro con otros gober-
nadores, la principal autori-
dad departamental de Oru-
ro, Johnny Vedia, anunció 
que se está agendando una 
reunión con los candidatos 
presidenciales, un encuentro 
que podría realizarse en Co-
chabamba. Aún no se tiene la 
fecha, pero se espera que sea 
en este mes.

“La finalidad de este 
encuentro es tener un com-
promiso por parte de los can-

didatos presidenciales para 
modifi car el pacto fi scal y que 
haya mayor asignación econó-
mica a los gobiernos muni-
cipales y departamentales”, 
aseguró el gobernador.

Detalló además que de 
los recursos que se generan 
en Bolivia, del 100%, el 85% 
se va al nivel central del 
estado y el 15% se divide 
entre gobernaciones, mu-
nicipios y universidades. 

Aseguró que es un presu-
puesto bastante exiguo.

Explicó también que la 
gobernación tiene algo más 
de 80 competencias que 
acercan a la institución con 
los orureños, pero que no tie-
nen el factor económico para 
sustentar las necesidades de 
comunidades y provincias. 
Por lo que, a criterio del go-
bernador, la distribución de 
los recursos económicos solo 

aleja a las gobernaciones y 
municipios del pueblo.

SOLICITUDES

Por otro lado, detalló que 
el encuentro determinó soli-
citar al Presidente Luis Arce 
la suspensión de la retención 
del 12% de los recursos del 
Impuesto Directo a los Hidro-
carburos (IDH) que se hace a 
algunos departamentos don-
de se producen hidrocarburos 
para la exploración petrolera.

Además, se planteará 
ante el Tribunal Constitucio-
nal una inconstitucionalidad 
abstracta del artículo diez de 
la Ley Financial del año 2005, 
ya que es atentatoria a la Au-
tonomía Departamental y que 
violenta también la propia 
Constitución Política del Es-
tado (CPE). Esto en cuanto a 
los ítems de salud, el pago de 
prediarios, bono de discapa-
cidad, entre otros programas 
que deben ser cubiertos por 
las entidades territoriales.

LA PATRIA
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J
orge Tuto Quiroga, 
candidato presiden-

cial por Alianza Libre, 
llegó a Oruro para pre-
sentar a los candidatos 
regionales, además de 
visitar algunos barrios 
de la ciudad. En su in-
teracción con la pren-
sa, dijo que los bonos 
soc ia les  fueron su 
propuesta y que no los 
anulará si llega a ser 
presidente, garantizán-
dolos con el poder ad-
quisitivo que tenían an-
tes de la devaluación.

El candidato recordó 
que en 2005 propuso los 
bonos que había visto apli-
carse en México y Brasil 
con grandes resultados, 
y que en ese entonces 
había sido muy cuestio-
nado por Hugo Moldis, 
quien hasta lo había acu-
sado de asistencialista 
y prebendarista.

“¿Cómo voy a rene-
gar o desconocer los bo-
nos, si ha sido propuesta 
mía? Es una transferen-
cia de recursos condicio-
nada; es dar plata a la 
madre para que los ni-
ños vayan a la escuela; 
bono Juancito Pinto, es 
dar dinero a los de la ter-
cera edad para que ten-

gan su dinerito, Bonosol 
ahora renta dignidad. 
No los voy a quitar, los 
voy a garantizar, pero 
con el poder adquisiti-
vo que tenían antes de 
la devaluación”, asegu-
ró el candidato.

Dijo que el mayor 
problema ahora es que 
el poder adquisitivo del 
salario mínimo nacio-
nal, de la renta digni-
dad, del bono Juancito 
Pinto, de la jubilación y 
demás, es menor al que 
tenía antes, y que esto 
es un robo de parte de 
las actuales autoridades.

Quiroga además 
planteó un programa de 
estabilización con el que 
vuelva a funcionar el 
Bolsín, bajar el Impues-
to al Valor Agregado 
(IVA) y a utilidades, en-
tre otros. Además, abrir 
el país a la inversión que 
trae divisas y que genere 
750 mil empleos en cin-
co años.

En cuanto a propues-
tas exclusivas para Oru-
ro, solo habló de modi-
fi caciones a las normas 
mineras del país y de 
crear carreteras bioceá-
nicas por todo el terri-
torio nacional para con-
solidar la región como el 
corazón de Sudamérica.

LA PATRIA 
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T
odas las actividades fi nan-
cieras, legales y administra-
tivas retoman su normali-

dad tras dos semanas de la toma 
del edifi cio central de la Coope-
rativa de Telecomunicaciones 
Oruro (Coteor R.L.), por parte 
de los asociados que buscan elec-
ciones para nuevos consejeros.

El 23 de junio de 2025, un 
grupo de asociados, tras in-
cidentes en la Asamblea Ge-
neral de asociados y molestos 
por el intento de ampliación de 
mandato de los entonces con-
sejeros, decidieron cerrar las 
ofi cinas centrales para evitar 
que estos ciudadanos ingresen 
a la infraestructura. Por esa 
razón, ayer, con el Notario de 
Fe Pública Edwin Villazón se 
abrieron las puertas y ofi cinas 
del edifi cio, pero se precinta-
ron las ofi cinas del Consejo de 
Administración y de Vigilancia.

El notario estuvo presente 
para dar fe del cumplimiento 
de un acuerdo suscrito entre los 
trabajadores, gerencia y asocia-
dos de Coteor R.L., en el acta de 
buen entendimiento. También se 
especifi có que se precintarán las 
ofi cinas de los Consejos para res-
guardar la documentación que 
se encuentre en esas instancias.

El gerente de Coteor R.L., 
Gersson Yugar, indicó que jun-
to a los trabajadores realizaron 
las gestiones para volver a darle 
funcionalidad a las ofi cinas del 
edifi cio central de la cooperativa.

“Hemos llegado a una concilia-
ción para la apertura de nuestras 
ofi cinas, para cumplir con nuestro 
trabajo y obligaciones administra-
tivas. El segundo piso está cerrado, 
mientras se solucione el vacío de 
poder por la entidad que corres-
ponde. Lo primordial es el tema 
económico, pago de impuestos y 
otros compromisos económicos que 
tiene la cooperativa”, manifestó.

Por su lado, el presidente de 
la Comisión de Asociados, Raúl 
Ortiz, mencionó que se espera 
la audiencia con la Confedera-
ción Nacional de Cooperativas 
de Bolivia (Concobol), siguiendo 
el conducto regular, para que lo 
más pronto posible se convoque 
a una asamblea donde se elija al 
Comité Electoral y se convoque 
a elecciones.

“Ya tenemos un 80% de avan-
ce en las gestiones, estamos es-
perando la audiencia con Con-
cobol entre estos días. Nuestra 
intención no es perjudicar a la 
cooperativa, y por eso, tras re-
unirnos con los trabajadores y 
gerencia, hemos decidido abrir 
estas ofi cinas para que el tema 
fi nanciero, administrativo y legal 
siga su curso con normalidad”, 
detalló Ortiz.

Se conoce que en estas dos 
semanas hubo una conside-
rable baja en el ingreso de re-
cursos económicos por pago 

de servicios. También que se 
tienen obligaciones con el 
Servicio de Impuestos Na-
cionales (SIN) y la Autoridad 
de Regulación y Fiscaliza-
ción de Telecomunicaciones 
y Transportes (ATT), que no 
han podido ser canceladas. 
El gerente y los trabajadores 
indicaron que tienen mucha 
carga laboral que no se ha 
cumplido en dos semanas y 

que debe ser regulada a la 
brevedad posible.

Por ahora, la parte adminis-
trativa, atención en cajas y ser-
vicios de televisión por cable e 
internet y WiFi vuelven a la nor-
malidad en el edifi cio central de 
Coteor R.L. La Comisión de Aso-
ciados asegura que las elecciones 
de la cooperativa se darán antes 
de los comicios generales pro-
gramados para el 17 de agosto.

LA PATRIA 

T
écnicos del Gobierno 
Autónomo Departa-

mental de Oruro (Gador) 
y miembros del Consejo 
Departamental de Medio 
Ambiente (Codema) ela-
boraron un proyecto de 
“Ley de Gestión Integral, 
Uso y Aprovechamiento 
de los Recursos Hídricos 
del Río Desaguadero”, con 
el objetivo de preservar los 
lagos Poopó y Uru Uru, 
además de su uso para la 
producción agropecuaria 
y el consumo humano. 
Esta norma tiene carácter 
nacional, por las aguas 
que confluyen en el río 
Desaguadero y no están 
en territorio orureño.

El proyecto de Ley fue en-
tregado a la senadora Laura 
Lujan, quien será la encar-

gada de promover la norma 
en la Asamblea Legislativa 
Plurinacional (ALP) hasta su 
aprobación y promulgación.

“Este no es un proble-
ma solo de Oruro, involucra 
también al departamento de 
La Paz. Para que se pueda 
dar un uso adecuado de 
las aguas de este río, que-
remos conservar nuestros 
lagos Uru Uru y Poopó, y se 
pretende regular el uso de 
estas aguas para el consu-
mo humano, la producción 
agropecuaria y otros. Ya se 
hicieron varios recorridos 
y se observó que los cauda-
les naturales están siendo 
afectados por desvíos para 
la región o por empresas 
mineras que no hacen un 
buen manejo del agua, y es-
peramos que esta Ley per-
mita que el caudal natural 
llegue hasta los lagos Uru 

Uru y Poopó”, expresó el 
gobernador Johnny Vedía.

Por su lado, la senadora 
Lujan ponderó el trabajo 
de los técnicos y de Co-
dema, recordó que desde 
1906 se tiene la Ley de 
Aguas y que nunca ha sido 
actualizada, por lo que este 
proyecto de ley es un re-
ferente para todo el país, 
debido a los datos mencio-
nados por los técnicos del 
Gador. Además, va a pedir 
los informes legales y téc-
nicos a las gobernaciones 
de Oruro y La Paz para 
gestionar el tratamiento 
de la ley y su socialización.

El secretario departa-
mental de Medio Ambien-
te, Agua y Madre Tierra 
del Gador, Olson Paravici-
ni, detalló que esta norma 
permitirá controlar el uso 
adecuado de las aguas del 

río Desaguadero, precau-
telar y garantizar el caudal 
ecológico para los lagos 
Uru Uru y Poopó.

“Vamos a socializar el 
proyecto con los regantes, 
pesqueros y todos los ac-
tores sociales para tener el 
apoyo. Se ha identifi cado 
el mal uso que se da a las 
aguas en riego con siste-
mas por inundación, mi-
nería y otros, por lo que 
se elaboró la ley con cinco 
títulos y 49 artículos”, ex-
plicó Paravicini.

La norma tiene la fi-
nalidad de implementar 
un régimen de regula-
ción basado en criterios 
técnico-científi cos, bajo la 
supervisión y ejecución 
de las autoridades perti-
nentes, para garantizar 
la preservación y restau-
ración de los sistemas 

hídricos de los lagos Uru 
Uru y Poopó, asegurando 
el mantenimiento de un 
caudal ecológico mínimo 
indispensable para su fun-
cionalidad y equilibrio.

La propuesta también 
menciona que los gobier-
nos municipales deben 
elaborar un plan de gestión 

integral determinando una 
zonifi cación hídrica, para 
conocer las fuentes de con-
taminación hídrica, entre 
otras. Además, defi ne san-
ciones leves, graves y muy 
graves, que implican des-
de amonestaciones hasta 
la suspensión del derecho 
al uso de agua y multas.

Vigilancia /LA PATRIA  
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Choferes bloquean carretera exigiendo 
mantenimiento en desvíos de Oruro-Challapata

GAMO asegura que creación del Distrito 6 
no afectará derechos propietarios

LA PATRIA 

L
a falta de manteni-
miento de los desvíos 
en la construcción 

del primer tramo de la 
doble vía Oruro-Challa-
pata obligó a los choferes 
de minivan a bloquear la 
carretera exigiendo aten-
ción por parte de la Ad-
ministradora Boliviana 
de Carreteras (ABC) y la 
empresa constructora. La 
medida fue levantada tras 
una larga reunión entre 
personeros de la empresa 
y los transportistas pasado 
el mediodía.

El bloqueo se inició 
muy temprano en el sec-
tor de cruce Huanuni, 

donde los choferes de 
minivan estacionaron 
sus vehículos en medio 
de la carretera, exigiendo 
que los personeros de la 
empresa cumplan con sus 
compromisos, ya que los 
desvíos generan proble-
mas en sus motorizados.

“Apoyamos la medida, 
porque los desvíos están en 
mal estado y esto está da-
ñando nuestro sistema de 
amortiguación. Es un ma-
lestar, apoyamos la medida 
y esperamos que los admi-
nistradores de esta empresa 
hagan su mantenimiento 
respectivo”, explicó el eje-
cutivo del Sindicato de Au-
tobuses Sebastián Pagador, 
Edwin Ticona.

“Me sorprende esta 
medida, porque hemos 
hecho las inspecciones 
y verificaciones perma-
nentes, y siempre hemos 
visto que se ha dado el 
mantenimiento. Hare-
mos las verificaciones 
a través de la secretaria 
de Obras Públicas para 
verificar esto. Pero tam-
bién pedimos un poco 
de paciencia a los trans-
portistas, sabemos que 
es molestoso, pero tam-
bién es algo en beneficio 
de todos”, dijo el gober-
nador Johnny Vedia, en 
horas de la mañana.

Se conoce por trans-
portistas que el riego 
que  debiera  hacerse 

cada semana no se está 
haciendo, por lo que la 
polvareda es elevada, y 
esto, aparte de perjudi-
car la visibilidad, daña 
el sistema mecánico de 
los vehículos. Además, 
alegan que siempre se 
comprometen a mejorar 
y que no cumplen, por lo 
que se vieron obligados 
a tomar esta medida.

Por su lado, persone-
ros de la ABC y personal 
de la Empresa Contratis-
ta Asociación Accidental 
“Consorcio VHOA” se re-
unieron antes del medio-
día con los movilizados 
para hacer los compromi-
sos de riego permanente 
de los desvíos.

Posterior a esta reu-
nión, la medida fue levan-
tada, dejando la vía ex-
pedita para los viajes de 
Oruro al Sur de Bolivia. 
Sin embargo, se conoce 

que, hasta el cierre de la 
presente edición, persone-
ros de la ABC continuaban 
en reunión con esta empre-
sa, tratando otros temas, 
sobre todo fi nancieros.

LA PATRIA

E
l Gobierno Autónomo Munici-
pal de Oruro (GAMO), a través 

de la Dirección de Ordenamiento 
Territorial, informó que el trámite 
administrativo de la Aprobación de 
Creación del Distrito 6 solicitada por 
las juntas vecinales está en su curso, 
en conformidad a la Ley Municipal 
de Creación de Distritos.

Asimismo, aclaró que la creación 
de un nuevo distrito en el municipio 
no afectará el derecho propietario de 
las viviendas, tampoco la tramita-
ción de las planimetrías de las juntas 
vecinales y urbanizaciones.

RECHAZO

Ayer, vecinos de la Junta Vecinal 
Benigna Pinto del sector Norte de la 
ciudad expresaron su rechazo a la 
creación del Distrito 6 en la ciudad 
de Oruro, califi cándola como una 
imposición por parte del GAMO, ob-
servando que esta medida provocará 
una división innecesaria entre las 
juntas vecinales, generará confusión 
en la documentación de propiedad 

y representará un gasto innecesario 
para los habitantes del sector.

“El Distrito 3 y 2 no vemos la nece-
sidad ni la prioridad de crear ese dis-
trito, vemos que está en la etapa fi nal 
su informe, más del 80% de las juntas 
de ese sector que estamos afectados 
no estamos de acuerdo en la creación 
del distrito, no vemos la necesidad”, 
señaló Carlos Aguilar, presidente de 
la Junta Vecinal Benigna Pinto.

En la oportunidad, los vecinos 
socializaron los daños económicos 
y sociales en las juntas y expusieron 
los documentos que van a cambiar 
por redistritación, por lo que los ve-
cinos afectados por la creación del 
nuevo distrito pidieron que se anule 
este proceso de creación.

GAMO

Michelle Ortiz, directora de Or-
denamiento Territorial del GAMO, 
informó inicialmente que el proceso 
de aprobación de creación de dis-
trito ha sido invocado por juntas 
vecinales y no es un trabajo que 
esté realizando de manera ofi ciosa 
el GAMO y, por el contrario, es una 

solicitud y un trámite atendido que 
ingresó en junio de 2024 por venta-
nilla única, de conformidad a la Ley 
Municipal de Creación de Distritos 
y su reglamentación.

En ese sentido, la Dirección de 
Ordenamiento Territorial recibió 
el proceso administrativo en junio 
de 2024 y ha sido invocado por un 
grupo de juntas vecinales que, ante 
la necesidad social, económica, fi -
nanciera y de gestión, han solicitado 
esta aprobación.

“No es el único sector que puede 
realizar este trámite administrativo, 
está abierto para cualquier sector del 
municipio de Oruro que cumpla lo 
que establece la Ley Municipal 116 
de Creación de Distritos Municipa-
les”, indicó.

Asimismo, señaló la necesidad 
de un procedimiento que reestructu-
re, que reorganice y le dé una nueva 
visión y crecimiento al municipio 
de Oruro.

“El municipio de La Paz trabaja 
con macro distritos, el municipio de 
El Alto de igual forma, cada gestión 
aprueba nuevos distritos municipa-

les, somos una ciudad capital que 
también debe cumplir y debe seguir 
con los principios del urbanismo na-
cional”, indicó.

Según Ortiz, el trámite admi-
nistrativo en lo que le corresponde 
a la Dirección de Ordenamiento 
Territorial es la verifi cación técnica 
topográfi ca, extremo que se cum-
plió; se ha realizado la verifi cación 
tanto en gabinete como en campo 
y en más de seis oportunidades, 
personal edil se ha apersonado con 
la comisión que ha realizado la re-
visión del trámite administrativo 
para verifi car los mojones.

Dentro del proceso ha existido 
algunas observaciones, las cuales 
también han sido subsanadas y, 
básicamente, es un proceso admi-
nistrativo que conforme a la Ley de 
Procedimiento Administrativo 2349 
debe cumplir su procesamiento; de 
lo contrario, también se estaría afec-
tando los derechos fundamentales 
que tiene todo ciudadano.

Sin embargo, ante denuncias de 
algunas juntas vecinales que indi-
can que la creación de un distrito 

implicaría tal vez la modifi cación o 
la afectación al derecho propietario, 
aclaró que tal situación es totalmente 
irreal y fuera de lugar.

“No tiene fi nes de derecho pro-
pietario de un distrito como tal, sino 
es enteramente administrativo; tiene 
el respaldo en el fundamentalismo 
principal de la descentralización y 
la mejor organización, necesitamos 
una mejor gestión. Hay sectores del 
municipio que no llegan a tener las 
mismas condiciones, por su ubica-
ción también dispersa, no están bajo 
los mismos parámetros que otros 
que sí se benefi cian. Uno de los prin-
cipios fundamentales de la creación 
de distritos es la descentralización, 
pero respecto a lo legal no es correc-
to, ningún documento va a ser mo-
difi cado para ese extremo”, aclaró.

Asimismo, explicó que los da-
tos que legalmente se registran en el 
único documento que acredita el de-
recho propietario, que es el folio real 
y que ninguno de estos va a incluir 
el tema del distrito municipal, más 
considerando que cada instancia ad-
ministrativa tiene su propio catastro.

Bloqueo en el sector de cruce Huanuni por choferes 

de minivans o surubís. /RR.SS.
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DESDE LA TIERRA

POR COQUITO

EDITORIAL

Muchas personas, entre quienes apoyan al 
Movimiento Al Socialismo, MAS, y quienes 
son opositores al mismo, echaron en falta 

la presencia de Andrónico Rodríguez, candidato de 
la Alianza Popular, pero mientras se desarrollaba el 
primer debate presidencial en la Red Uno, él estaba 
en una entrevista en Unitel. 

Durante la entrevista Rodríguez habló con un tono 
conciliador y mantuvo distancia con Evo Morales, 
insistió varias veces en que su liderazgo es parte de 
una generación más joven, que comprende mejor los 
problemas actuales de los bolivianos. 

Entre sus propuestas eco-
nómicas, sin presentar un pro-
grama de gobierno, sino más 
bien esbozos de lo que preten-
de hacer en política económica, 
planteó mantener los bonos so-
ciales y la inversión estatal en 
salud y educación, promover 
la industrialización del litio con 
mayor valor agregado nacional, 
atraer inversión extranjera, pero con regulaciones que 
garanticen soberanía. 

Entre sus puntos débiles están la falta de pro-
puestas concretas y detalladas, ambigüedad frente 
al liderazgo de Evo Morales, ya que señaló que como 
presidente hará cumplir la Ley con rigor, pero también 
afi rmó que no infl uirá en la justicia para perjudicarlo. 

Sobre las polémicas declaraciones de su vicepre-
sidenciable, Mariana Prado, que puso como con-
dición que no se toque a Evo, Rodríguez dijo que 
no pueden asumir la responsabilidad en contra de 
nadie, porque no pretenden infl uir en la justicia 
contra las personas, pero la respuesta, nuevamente 
pareció demasiado evasiva. 

Le faltó un mensaje más fi rme que pueda atraer 

a sectores medios urbanos que se sienten inseguros 
o frustrados. Además que al ser consultado sobre si 
seguiría con el mismo modelo económico que llevó a 
Bolivia a la decadencia, él contestó que cambiará el 
modelo socialista por uno populista. 

Lo que quiso decir con modelo populista es que se 
continuará otorgando bonos y subsidios amplios fi nan-
ciados con renta extractiva, el problema es que estos 
le sirven a la gente a tener ingresos sin trabajar, pero 
la fuente de dinero para pagar esos bonos se agotan y 
las personas se acostumbran a recibir sin hacer nada. 

Otro problema de ese modelo es que los recur-
sos naturales no renovables se 
agotan y ya no queda dinero 
para pagar bonos y subsidios, 
entonces esa dependencia es 
peligrosa, porque eso fue lo 
que llevó a la economía boli-
viana al colapso. 

También propuso el control 
estatal de sectores estratégicos 
como los hidrocarburos y la 

minería, pero tendría que luchar de manera enérgica 
contra la corrupción, porque las empresas en manos 
del Estado no son rentables y enriquecen sólo a unos 
cuantos, además que no funcionan bien. 

Además que la  “nacionalización” fue, en muchos 
aspectos, un cambio simbólico más que real, con un 
altísimo costo económico en el mediano y largo plazo. 

La novedad sería que prometió que habrá ajustes 
fi scales, y, señaló que se abrirá más al sector privado, 
aunque esa nos es una garantía de inclusión porque 
lo mismo hizo Morales, se reunió varias veces con los 
empresarios privados, pero no se acabó la enemistad 
y la antipatía que siente por ellos, y la prueba fueron 
las medidas que mermaron los ingresos de algunas 
empresas que terminaron en quiebra y cerradas. 

Durante la entrevista Rodríguez 

habló con un tono conciliador 

y mantuvo distancia con Evo 

Morales, insistió varias veces 

en que su liderazgo es parte de 

una generación más joven, que 

comprende mejor los problemas 

actuales de los bolivianos
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EDITORIAL

En mi primer vuelo a Buenos Aires, el refrigerio era huminta con 
café. Fui inmensamente feliz. Las aeromozas eran elegantes y 

amables. Era una escena a años luz del catering chatarra que se ad-
judicó el consorcio García Linera. En la piñata de los veinte años de 
gobierno del Movimiento al Socialismo (MAS) al vicepresidente le 
tocó el área del transporte. Ordenaba estrangular a los empresarios; si 
eran negocios propios, viva el capitalismo.

En 1975 llegaban al aeropuerto de El Alto vuelos de Lufthansa, 

do llovía, Varig cubría a los pasajeros con unos coquetos paraguas que 
sólo se veía en las películas con Catherine Deneuve. El viajero podía 
escoger y escogía viajar en el Lloyd Aéreo Boliviano (LAB). Los bo-
livianos tenían tanto orgullo de su línea bandera que lo consideraban 
patrimonio de su principal centro operativo, Cochabamba, y cariñosa-
mente lo apodaban la Lloyd.

El LAB despertaba un sentimiento de pertenencia, de ser parte de 
la familia, de la patria compartida. Es verdad que otras marcas logra-
ban ese amor colectivo, como la leche PIL, que mantuvo su nombre 
(inteligentemente) después de ser privatizada porque ningún otro sello 
la ganará en fervor hogareño. También sucedía con Yacimientos Pe-
trolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), seguramente porque en la me-
moria más atávica estaba relacionado con héroes y beneméritos (hasta 
que llegaron ellos…).

La jactancia con la que los bolivianos se referían al LAB tenía una 
historia de luces, cuyos fulgores tapaban los accidentes. El LAB resu-
mía la relación del Estado con los inversores privados; el aporte de los 
trabajadores bolivianos con la excelencia de los inventores extranje-
ros; el desarrollo local con las habilidades de los inmigrantes europeos 
llegados a inicios de siglo; la valentía de los primeros aviadores boli-
vianos como el orureño Juan Mendoza con el progreso.

El LAB fue la segunda línea aérea en el subcontinente, después de 
la colombiana Avianca. Hubo un prólogo con iniciativas personales, 
inclusive de la potosina Amalia Villa de la Tapia, y de grupos para 
poder contar con aviadores y con aviones comerciales y militares.

Sin embargo, fue el gesto de Wilhelm Killmann, tronco de una 
estirpe de cinco generaciones que tanto progreso da al país, el que 

la colonia alemana en Bolivia recaudaron fondos para comprar el 
primer avión de pasajeros y regalarlo a Bolivia con motivo del 
Centenario. El monomotor Junkers F 13 fue adquirido en Dessau, 
desmontado y vuelto a montar en Cochabamba. Kilmann fue el 
primer presidente del LAB. En 1958, a sus 88 años, presidió el 
primer vuelo entre La Paz y Buenos Aires en un DC 4 bautizado 
como Guillermo Killmann en su honor.

Otros socios del LAB fueron también alemanes radicados en La 
Paz y otras ciudades. El primer avión bautizado “El Oriente” voló 
entre Cochabamba y Santa Cruz. Valientes mujeres se animaron a ser 
pasajeras. Fotos de la época nos muestran esa fase inicial de la LAB. 

de septiembre, aunque hubo otros ensayos en vísperas del 6 de agosto, 
fecha patria.

Fue muy importante la presencia de instructores de Lufthansa que 
fortalecieron las capacidades de los pilotos bolivianos. Uno de los pio-
neros fue Jorge Wiltermann Camacho. Aviones del LAB ayudaron en 
la Guerra del Chaco. En 1941 fue nacionalizado y pasó diferentes eta-
pas en su organización societaria. Sin embargo, no perdió esa relación 
primaria con Alemania.

rutas aterrizaron en países vecinos, Panamá, Estados Unidos hasta ani-
marse a cruzar a Europa. Al mismo tiempo, llegaba a lugares alejados: 
de Trinidad o Tarija y poblaciones más pequeñas desde Cobija a Villa-
montes, de San Borja a Puerto Suárez. Llegó a acumular 64 destinos. 
En 1956 se dio el secuestro de un vuelo que llevaba presos políticos, 
desviado a Salta, Argentina.

La línea aérea boliviana confrontó crisis desde los años 80. La 
capitalización en 1994 fue una estafa. La posterior compra de Raúl 
Garafulic Gutiérrez y Ernesto Asbún fue otro desastre.

(MAS) con el impulso estrangulador de García Linera hundió las posi-

en viejos hangares o descampados. Aunque la nueva línea Boliviana 
de Aviación aprovechó la experiencia de antiguas tripulaciones y per-
sonal técnico, no hubo la capacidad de relacionar a ambas empresas. 
Notables pilotos bolivianos fueron captados por aerolíneas de países 
árabes.

BOA tiene muchas sombras, pero queda todavía esa impronta cen-
tenaria y la calidez de los empleados que comenzaron con el LAB. El 
próximo gobierno puede reorganizarla si hay voluntad y se supera la 
ignorancia de los ministros tiktokeros. 

La Lloyd, el centenario olvidado
POR: LUPE CAJÍASEL CANDIDATO QUE FALTABA
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AVISO DE REMATE
EL DR. ROBERTO FLORES GAMBOA JUEZ EN SUPLENCIA LEGAL DEL JUZGADO PÚBLICO 
CIVIL Y COMERCIAL OCTAVO, POR CUANTO EL DERECHO LE FACULTA.--
Estando cumplidos los requisitos señalados por el Art. 416 Cód. Procesal Civil se dispone Audiencia 
de SEGUNDO REMATE para el día 18 de julio de 2025, a horas 9:30, del100% del Inmueble 
embargado por Sentencia Inicial Nº 9/2024, cursante a fojas 52 a 54 de obrados, inmueble ubicado 
en la Urbanización “Santiago”, Lote Nº 12, Manzana B-6, con una superficie de 300.00 metros 
cuadrados, de propiedad de MARTIN MARZANA FLORES, Linderos al Norte con el Lote Nº 11, al 
Sud con el Lote Nº 13, al Este con el Lote Nº 15, al Oeste con la calle S/N, registrado en oficinas 
de Derechos Reales de Oruro. bajo la Matrícula 4.01.1.02.0000551 sobre el 80% de la base de 
su valor pericial que cursa a fs. 98 a 104 de obrados, que Importa la suma de Bs. 313.532.69 
(TRESCIENTOS TRECE MIL QUINIENTOS TREINTA Y DOS 69/100 BOLIVIANOS), situación 
impositiva desconocida, debiendo notificarse a Sandra Blacutt Ignacio, Martillera Judicial Nº 5, 
con domicilio en Ed. Menacho Soria Galvarro Esq. Cochabamba Piso 2 Of 14, quien a los efectos 
de la subasta deberá constituirse en Hall del Tribunal Departamental de Justicia, el día y la hora 
señalados, donde también podrán concurrir todos los interesados, previo empoce del 20% exigido 
por ley. debiendo publicarse los avisos de ley por una vez. conforme establece el art. 419 parágrafo 
III, del Código Procesal Civil, en un medio de prensa escrita de esta ciudad, autorizado por el 
Tribunal Departamental de Justicia de Oruro, a este efecto líbrese aviso de ley correspondiente al 
remate a efectuarse en el Hall del Tribunal de Justicia de Oruro. a más de fijarse copia en el tablero 
judicial la misma que de conformidad con lo dispuesto por el art. 1479 del Código Civil tiene carácter 
de notificación a los acreedores hipotecarios, sea previa las formalidades de rigor y de la misma 
forma líbrese aviso de ley correspondiente.
Así se tiene ordenado por Auto de fecha 18 de junio de 2025 cursante a fojas 202 de obrados, 
dentro el proceso EJECUTIVO seguido por la FUNDACIÓN PRO MUJER I.F.D. contra CARY 
CAROLAY VALDIVIA MAMANI Y OTRO.
EL PRESENTE AVISO DE REMATE ES LIBRADO EN LA CIUDAD DE ORURO EL PRIMER DÍA 
DEL MES DE JULIO DE DOS MIL VEINTICINCO AÑOS.--
D.S.O.
Roberto Flores Gamboa, JUEZ JUZGADO PÚBLICO CIVIL Y COMERCIAL 9º, TRIBUNAL 
DEPARTAMENTAL DE JUSTICIA DE ORURO
Ante mí: Abg. Daniela Peñafiel Luján. SECRETARIA. JUZGADO PÚBLICO CIVIL Y COMERCIAL 8º. 
TRIBUNAL DEPARTAMENTAL DE JUSTICIA DE ORURO
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LA PATRIA 

L
a asociación de evan-
gélicos, a la cabeza del 
pastor Luis Aruquipa 

y el diputado Miguel Roca, 
realizó una oración y can-
tos en la Asamblea Legis-
lativa Plurinacional (ALP) 
pidiendo la expulsión de 
“demonios” asociados con 

la corrupción, maldad, 
egoísmo y otros.

El grupo ingresó a un 
sector del hemiciclo y ex-
presó sus pedidos a voz 
alta. En un fragmento se los 
escucha decir, casi a coro: 
“en el nombre del Señor, 
matamos a los demonios 
de corrupción, de maldad, 
violencia, egoísmo...”.

En otro momento, el 
líder del grupo mencio-
nó: “Por los pecados del 
Presidente, de sus minis-
tros, de los legisladores, de 
todos los poderes, de las 
autoridades les pedimos 
perdón”. También afi rma-
ron: “Bolivia ha sido entre-
gada a los demonios, pero 
en este momento, nosotros 

nos humillamos delante de 
ti para entregarte a Bolivia 
Dios mío”.

El pastor explicó que la 

oración busca evitar que 
Bolivia siga el camino de 
Cuba o Venezuela.

Además, añadieron 

“que a todos los hom-
bres corruptos, tú les 
des el pago, de acuerdo 
a tu justicia”. 

LA PATRIA 

S
e detectaron presuntas 
irregularidades en seis 

hornos de la ciudad de La 
Paz en el uso de harina 
subvencionada destinada 
exclusivamente a la pro-
ducción de pan de bata-
lla. La información fue 
proporcionada el lunes 
7 de julio de 2025 por el 
viceministro de Defensa 
del Consumidor, Jorge 
Silva, quien señaló que 
los operativos se realiza-
ron en coordinación con 
la Empresa de Apoyo a 
la Producción de Ali-
mentos (Emapa).

Silva explicó que los 
establecimientos habrían 
utilizado parte del insu-
mo subsidiado para ela-

borar pan especial. Esta 
práctica contraviene lo 
establecido en el con-
venio firmado con el 
sector panificador. Por 
ese motivo, los casos se-
rán remitidos a Emapa 
para que se apliquen las 
sanciones correspon-
dientes, entre ellas la 
posible suspensión en 
la entrega de harina.

El convenio vigente 
señala que el 100% del 
producto debe ser des-
tinado a la elaboración 
del pan de batalla. No 
obstante, se detectaron 
indicios de que algunos 
hornos estarían desvian-
do la harina para otros 
fi nes. Esta situación dis-
torsiona el propósito del 
subsidio estatal.

Actualmente, la hari-
na subvencionada llega 
a cerca de 2 mil panifi -
cadores a nivel nacio-
nal. Esta distribución 
responde a una política 
del Gobierno destinada 
a mantener el precio del 
pan de batalla en Bs. 0,50 
por unidad, con el ob-
jetivo de garantizar su 
acceso a la población.

Para la presente ges-
tión, el acuerdo establece 
la entrega de aproximada-
mente 2.400.000 bolsas de 
50 kilos de harina. Todo 
este volumen debe ser 
utilizado exclusivamente 
para la producción de pan 
de batalla, ya que este es 
considerado un alimento 
esencial en la dieta de las 
familias bolivianas.

Detectan uso irregular de 
harina subvencionada en 

seis hornos de La Paz

La harina subvencionada está destinada exclusivamente a la producción de pan 

de batalla /ABI

Líderes religiosos oran y piden perdón 
por pecados de autoridades bolivianas

Iglesia evangélica llevó a cabo una oración en la Asamblea Legislativa Plurinacional 

/CAPTURA DE VIDEO
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Reclaman que ningún partido político acreditó 

Bolivia reporta un superávit comercial 
de $us 13 millones en mayo

LA PATRIA

N
ingún partido político acre-
ditó técnicos para la revi-
sión del padrón electoral 

ante el Tribunal Supremo Electo-
ral (TSE), según informó Fernan-
do Arteaga, secretario de Cámara 
de la institución, este lunes 7 de 
julio de 2025.

A pesar de los cuestionamientos 
al padrón electoral, los partidos 
no han cumplido con el acuerdo 
establecido en el cuarto encuentro 
multipartidario e interinstitucional 
por la democracia, realizado el 12 
de junio de 2025 en Santa Cruz, 
reclamó la autoridad.

“En la última reunión interins-
titucional, uno de los puntos de 
acuerdo ha sido la acreditación del 

personal técnico ante el TSE para 
acompañar este proceso de actuali-
zación del padrón y de verifi cación 
técnica; a la fecha, ningún partido ha 
acreditado a ningún técnico”, dijo 
Arteaga a El Deber.

En cada proceso electoral, algu-
nos actores de la política boliviana 
casi siempre terminan por cues-
tionar el padrón electoral del país 

para expresar sus susceptibilidades 
o denuncias de un posible fraude.

Pero “si bien algunos partidos 
o algunas instancias de la sociedad 
civil cuestionan el padrón electoral, 
se nota que ninguno de los parti-
dos políticos ha prestado el interés 
necesario o ha cumplido con este 
acuerdo de Santa Cruz; ningún 
partido ha acreditado a ningún 
técnico”, ratifi có el funcionario.

“Sin embargo, esta información 
igual va a ser pública. Además, el 
día de la elección, los partidos po-
líticos van a tener información del 
padrón electoral; se les va a entregar 
información de la cantidad de ciu-
dadanos habilitados en cada mesa 
para que puedan hacer su control y 
verifi cación, como una muestra de 
transparencia del Órgano Electoral”. 

LA PATRIA 

B
olivia alcanzó un superávit co-
mercial de 13 millones de dólares 

en mayo de 2025, luego de siete me-
ses consecutivos con cifras negativas. 
Esta información fue proporcionada 
el lunes 7 de julio de 2025 por Hum-
berto Arandia, director del Instituto 
Nacional de Estadística (INE), quien 
atribuyó este repunte al incremento 
en las exportaciones industriales, 
principalmente de derivados de 
soya, joyería de oro y castaña.

La autoridad destacó que este 
resultado mejora la disponibilidad 
de divisas en la economía nacional. 
En ese sentido, añadió que, desde 
una perspectiva teórica, este esce-
nario debería fomentar una dis-
minución del tipo de cambio en el 
mercado paralelo.

En mayo, las exportaciones to-
talizaron 759 millones de dólares. 
Si bien hubo una leve caída del 1% 
respecto a abril, atribuida a la dis-
minución en los sectores de minería 
e hidrocarburos, el crecimiento del 
7% en la industria manufacturera 
y del 2% en el sector agropecuario 
permitió compensar esa baja.

Entre los productos con mejor 
desempeño se encuentran los deriva-
dos de soya, cuyas ventas generaron 
120 millones de dólares, el monto 

más alto registrado en lo que va del 
año. Este repunte obedeció a la re-
cuperación de los cultivos afectados 
en meses anteriores. Asimismo, las 
exportaciones de joyería de oro cre-
cieron un 22%, las de estaño metálico 
un 4% y las de urea un 9%, impulsa-
das por la demanda internacional.

El director del INE también men-
cionó que el sector minero mostró un 
comportamiento favorable gracias 
a los precios internacionales. En el 
caso de la castaña, resaltó que su co-
tización cercana a máximos históri-
cos contribuyó signifi cativamente al 
buen desempeño exportador.

En contraste, las importaciones 
alcanzaron los 746 millones de dó-
lares, lo que representa una dismi-
nución del 19% en comparación con 

el mes anterior. Esta caída estuvo 
infl uenciada por la menor adquisi-
ción de materias primas, insumos 
intermedios y combustibles.

En particular, la importación de 
carburantes se redujo de 359 millo-
nes de dólares en marzo a 223 millo-
nes de dólares en mayo. Esto ocurrió 
como resultado del descenso que 
siguió al pico generado por los pro-
blemas de abastecimiento.

A pesar de los bloqueos que 
afectaron rutas estratégicas, como 
Tambo Quemado, desde mediados 
de mayo, el comercio exterior logró 
cerrar el mes con un saldo positivo. 
Arandia afi rmó que, de no haberse 
presentado estos confl ictos, el supe-
rávit alcanzado podría haber sido 
incluso más elevado.

El ingreso al Tribunal Supremo 

Electoral en La Paz /APG

Bolivia logró un superávit comercial de 13 millones de dólares en mayo de 2025 /INE

El Gobierno destina 
20 millones de 
bolivianos para 

combatir incendios 

LA PATRIA

E
l Gobierno nacional 
destinará 20 millones 

de bolivianos para com-
batir desastres naturales 
e incendios forestales, 
según informó el minis-
tro de Defensa, Edmun-
do Novillo. La estrategia 
incluye la instalación de 
comandos de incidencia 
en puntos estratégicos 
del país y la capaci-
tación de cuerpos de 
bomberos forestales en 
varios municipios.

La suma destinada 
permitirá que el Ejército 
cuente con combustible, 
movilización de tropas, 
vehículos y organización 
de comandos de inci-
dentes. La planifi cación 
contempla también ac-
ciones de prevención, 
patrullajes, capacita-
ción y reforestación en 
zonas críticas.

Novillo destacó que 
varios municipios ya 
cuentan con cuerpos de 
bomberos forestales ca-
pacitados y activos. “Lo 
que me ha sorprendido 
es que varios municipios 
ya tienen bomberos fo-

restales, como Tiqui-
paya, Quillacollo y el 
municipio de Cocha-
bamba. Esto refuerza 
enormemente la capa-
cidad de respuesta con-
junta”, resaltó.

Uno de los prin-
cipales objetivos del 
plan nacional es re-
ducir la cantidad de 
incendios forestales y 
responder con rapidez 
a los que se presen-
ten. “Este año nuestra 
meta es tener el me-
nor incendio posible. 
Los que haya, que se 
puedan controlar de 
forma rápida, con la 
finalidad de cuidar el 
medioambiente y pro-
teger la vida de todas 
nuestras comunida-
des”, remarcó Novillo.

La estrategia busca 
minimizar los daños al 
medioambiente y pro-
teger a las comunida-
des más vulnerables. 
Se espera que estas 
medidas contribuyan 
a una respuesta más 
ágil ante emergencias 
relacionadas con de-
sastres naturales e in-
cendios forestales.

El año pasado los incendios forestales arrasaron 

12,6 millones de hectáreas /REFERENCIAL 
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Jaime Dunn impugna en el TSE su 

inhabilitación y presenta su “solvencia limpia”respaldo a Jaime 

renovación política

Alcaldía de El Alto impugna 

LA PATRIA

E
l economista Jaime 
Dunn se presentó 
ante el Tribunal Su-

premo Electoral (TSE) el 
lunes 7 de julio para solici-
tar un recurso de revisión 
extraordinaria a su inha-
bilitación como candidato 
presidencial de Nueva Ge-
neración Patriótica (NGP), 
respaldado por un certifi -
cado de solvencia que in-
dica que no tiene deudas 
ni procesos pendientes con 
el Estado.

Su abogado, Benjamín 
Guzmán, afi rmó que han 
cumplido con todos los 
requisitos exigidos por el 
Órgano Electoral.

Según allegados a 
Dunn, la Contraloría 
certif icó que no tiene 
requerimientos de pago 
ni procesos pendientes. 
El economista también 
compartió en sus redes 

sociales un documento 
de la Contraloría que 
señala que Dunn “no 
presenta información 
inscrita en su contra”.

Dunn afi rmó: “Hemos 
hecho cada uno de los pa-
sos necesarios, hemos con-
seguido esa información y 
ha sido entregada en tiem-
po y forma”. Señaló que la 
información de solvencia 
indica que no presenta 
información escrita en su 
contra y es lo que se cer-
tifica con un documento 
emitido por la Contraloría.

“Teníamos los cinco 
días, que vencía a las 13:20 
horas (de este lunes) y a 
las 13:04 hemos hecho la 
entrega (del recurso); he-
mos tenido que hacer todo 
lo necesario para satisfacer 
las necesidades de mayor 
información que solicitó el 
TSE”, dijo Dunn.

El jurista aseguró que 
“la excesiva burocracia 

permitió que se cometa 
una injusticia al no dar 
de baja o al no borrar” las 
deudas de los registros.

Ahora “no existe abso-
lutamente ninguna razón 
por la cual se podría cues-
tionar que alguna deuda 
exista; simplemente nos 
queda esperar que la bu-
rocracia progrese, porque 
tiene que haber una sesión 
de Sala Plena del TSE, don-
de ellos (los vocales) tienen 

que revisar este certifi cado 
y de acuerdo a eso sacar 
la resolución de habilita-
ción”, puntualizó Dunn.

El abogado Guzmán 
explicó que la documen-
tación presentada demues-
tra con nuevos hechos pos-
teriores que se ha pagado 
17 pliegos de cargo, con 
depósitos que se fechan el 
9, 10 y 11 de junio, además 
de otras órdenes judiciales 
del 23 y 24 de junio.

LA PATRIA

E
dgar Uriona, líder y 
candidato a la vice-

presidencia por Nueva 
Generación Patriótica 
(NGP), reafirmó este 
lunes 7 de julio su res-
paldo a la postulación 
presidencial de Jaime 
Dunn. Aseguró que su 
organización presentó 
una apelación formal 
y continuará respal-
dando el proceso, con 
el objetivo de promover 
la renovación política y 
defender los derechos 
de los ciudadanos.

Uriona explicó que, 
pese a la incertidumbre 
electoral y la inhabilita-
ción de Dunn, su orga-
nización mantiene un 
acompañamiento cons-
tante durante esta etapa 
del proceso.

“Nuestra lucha no 
es solo legal. Estamos 
juntos para liderar el 
cambio y construir un 
país libre y próspero. 
Lograr la solvencia fi s-
cal de la Contraloría 

es una victoria para 
Bolivia y así debe en-
tenderlo el Tribunal 
Electoral”, señaló.

El respaldo se forma-
lizó con la presentación 
de una apelación ante 
el Órgano Electoral. 
Uriona aseguró que 
esta apelación cumple 
con todos los requisitos 
legales, incluidos docu-
mentos que refutan los 
argumentos utilizados 
para la inhabilitación.

El líder de NGP se-
ñaló que la defensa no 
solo protege los dere-
chos políticos de Dunn, 
sino también la volun-
tad de los bolivianos 
que apoyan a líderes 
emergentes que en-
frentan la corrupción 
y la burocracia.

Finalmente, el candi-
dato a la vicepresidencia 
aseguró: “No nos vamos 
a rendir hasta devolverle 
el poder a los ciudada-
nos. Creemos en la de-
mocracia, la renovación 
y la libertad. Volvamos 
a soñar juntos”.

LA PATRIA

L
a Alcaldía de El Alto im-
pugnó la resolución de 

solvencia fiscal otorgada 
por la Contraloría al eco-
nomista Jaime Dunn, argu-
mentando que no fueron 
notifi cados previamente y 
que no se ha comprobado 
el cumplimiento de obli-
gaciones con el municipio.

La impugnación se 
basa en la falta de confi r-
mación ofi cial sobre los pa-
gos realizados por Dunn, 
según el director jurídico 
municipal Isaac Mauricio, 
a pesar que la Contraloría 
afi rma lo contrario.

Desde la administra-
ción alteña se denuncia 
que la Contraloría proce-
dió de forma directa, sin 
esperar una confi rmación 

ofi cial del Gobierno muni-
cipal sobre el cumplimien-
to de pagos. “Se emitió 
una resolución cuando lo 
correcto era poner en co-
nocimiento del municipio 
y si no se apelaba, recién se 
ejecutoriaba”, cuestionó el 
director jurídico.

“Aunque Dunn hubiese 

cancelado, pues primero 
tiene que mostrar su con-
formidad el municipio con 
el pago”, agregó.

Mientras tanto, Dunn 
manifestó que su situación 
está regularizada y que no 
existe absolutamente nin-
guna razón para cuestio-
nar el hecho de que el pago 

no esté vigente, esperando 
así una resolución favora-
ble del Tribunal Supremo 
Electoral (TSE) para viabi-
lizar su candidatura.

Mauricio aclaró que, 
pese a no haber sido notifi -
cados formalmente, el mu-
nicipio se dio por notifi cado 
al revisar los expedientes 
judiciales y es por ello que 
se determinó proceder con 
la impugnación, a la espera 
de ser resuelta por los juz-
gados correspondientes.

En este sentido, el abo-
gado señaló que se está 
vulnerando el debido pro-
ceso y se actúa al margen 
de la normativa. Lo que se 
busca es resguardar los re-
cursos que corresponden 
al municipio y que no hay 
constancia oficial del in-
greso de recursos.

Jaime Dunn, se apersonó al Tribunal Supremo 

Electoral (TSE) /APG

El TSE aún no dio luz verde para la candidatura de 

Jaime Dunn /APG

El candidato vicepresidencial respalda a Dunn en 

los recursos de apelación /VISION360.BO
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Juicio del caso Senkata entra en 

cuarto intermedio hasta agosto
Bolivia registra 87 

casos de sarampión, 

Santa Cruz lidera 

contagios

BCB recauda Bs. 45 millones en 

ocho días del Bono Bicentenario

LA PATRIA

E
l  juicio del caso 
Senkata ingresó a un 
cuarto intermedio 

hasta la primera semana 
de agosto por un tema 
“administrativo”, debido 
a que el Tribunal de Sen-
tencia no cuenta con un 
secretario. Además, los 
tribunos deben participar 
en las jornadas de descon-
gestionamiento, informó 
el abogado Luis Guillén, 
quien patrocina a uno de 
los militares acusados.

El jurista explicó que 
actualmente se encuentra 
en etapa de declaración 
de testigos propuestos 
por los acusados.

“Hasta el día de hoy 
no se tenía nombrado un 
nuevo secretario que pue-

da coadyuvar al Tribunal 
en sus funciones confor-
me lo establece la ley a 
efectos de proseguir con 
las audiencias”. Además, 
indicó que otra razón por 
la que el juicio ingresó a un 
cuarto intermedio es que el 
tribunal se encuentra par-
ticipando en las jornadas 
de descongestionamiento 
en las cárceles.

Esta situación se debe 
a que los mismos no parti-
ciparon de esa disposición 
anteriormente por una ins-
trucción del expresidente 
del Tribunal Departamen-
tal de Justicia (TDJ) de La 
Paz, Yván Córdova.

Según el jurista, el juicio 
del caso Senkata se encuen-
tra en etapa de declaración 
de los testigos propues-
tos por los acusados, vale 

decir, de descargo. Indicó 
que, luego de esta etapa, 
aún faltaría desarrollar 
las pruebas audiovisua-
les, inspecciones oculares 
y otros actos procesales.

En este caso se investi-
gan los hechos ocurridos 
en noviembre de 2019, 

cuando un operativo mi-
litar y policial dejó un sal-
do de diez fallecidos en la 
planta de Senkata duran-
te una protesta contra el 
gobierno interino de Jea-
nine Áñez. Las protestas 
se desencadenaron tras la 
renuncia de Evo Morales.

LA PATRIA

B
olivia reporta 87 
casos positivos de 

sarampión, con Santa 
Cruz como el depar-
tamento más afectado. 
La ministra de Salud y 
Deportes, María Renée 
Castro, anunció el inicio 
de campañas de vacuna-
ción que comenzaron en 
La Paz y se trasladan a 
El Alto, donde se desple-
garán equipos médicos 
hasta el fi n de semana.

Castro indicó que 
hace una semana la ciu-
dad de La Paz comenzó 
con la ruta del SRP, una 
iniciativa que lleva la 
vacunación a diferen-
tes barrios y zonas de 
la ciudad. En El Alto, el 
Ministerio de Salud ha 
destinado 175 médicos 
del programa Safci- Mi 
Salud y 35 enfermeras. 
También se ha añadido 
el servicio del personal 
de Mi Sonrisa, que par-
ticipó en la campaña de 
salud en La Paz.

Los equipos de va-
cunación estarán activos 
desde las 07:30 hasta las 
16:00 horas. Castro men-
cionó que la brigada de 
vacunación y atención 

médica estará presente 
en distintas redes: en la 
red Los Andes interven-
drán 16 zonas y habili-
tarán dos puntos fi jos; 
en la red Corea estarán 
en 12 zonas; en la red 
Senkata intervendrán 23 
zonas; en la red bolivia-
no-holandés habrá aten-
ción en diez zonas; y en 
la red Lotes y Servicios 
trabajarán en 20 zonas.

“La única forma que 
nosotros tenemos hoy 
de protegerlos contra el 
sarampión es con una 
vacunita”, informó Cas-
tro. Además, aseguró a 
los padres de familia que 
el movimiento contra las 
vacunas es desinforma-
ción. “Alguien de algún 
movimiento antivacu-
nas se les va a acercar a 
decirles mentiras, mitos, 
solamente inventos (...) 
cuando nuestros hijos se 
enferman, ellos no nos 
van a acompañar a los 
pies de la cama”, afi rmó 
la viceministra.

Las operaciones de 
atención en El Alto se 
realizarán hasta el fin 
de semana. Luego, la 
atención avanzará ha-
cia otro departamento 
o municipios.

LA PATRIA

E
l  Banco Central de Bolivia 
(BCB) reportó ventas por Bs 

45,3 millones del Bono BCB Bi-
centenario en los primeros ocho 
días de su vigencia, superando 
las expectativas.

Los datos muestran que La Paz 
fue el departamento que registró 
la mayor demanda (77,56%) segui-
do de Cochabamba (8,63%), Tarija 
(3,86%), Oruro (2,72%), Santa Cruz 
(2,56%), Chuquisaca (2,41%) Pando 
(1,75%) y Potosí (0,51%).

“La cifra superó las expecta-
tivas y los resultados alcanzados 
por otros instrumentos presenta-
dos por el BCB anteriormente, lo 
que hace prever que se establecerá 
un récord a la conclusión del plazo 
de venta el próximo 31 de agosto”, 
señaló el ente emisor este lunes.

El reporte de colocaciones de 
los primeros siete días de venta del 
Bono BCB Bicentenario refl eja que 
se realizaron en un 91,88% a través 
de la plataforma de venta directa 
del Banco Central en La Paz y las 

sucursales de las entidades fi nan-
cieras con las que se establecieron 
alianzas estratégicas, mientras que 
el restante 8,12% empleó la aplica-
ción móvil Bonos BCB y la página 
web habilitada.

Este bono se caracteriza por una 
tasa fi ja del 9,75% de rentabilidad y 
ofrece una innovadora tasa adicional 
vinculada al precio del oro (5% de 
tasa estimada).

En el último quinquenio, el pre-
cio del oro ha experimentado una 
marcada tendencia al alza. A prin-

cipios de año y por primera vez en 
la historia, superó los $us 3 mil la 
onza troy con lo que se consolidó 
como un activo refugio ante la in-
certidumbre económica global, de 
acuerdo con el reporte.

La venta del Bono Bicentenario 
está vigente desde el 30 de junio 
hasta el 31 de agosto de 2025 con 
un plazo único de inversión de un 
año. El valor de cada bono es de Bs 
200 y cada persona natural podrá 
adquirir desde uno hasta 5.000 de 
estos valores.

APG ARCHIVO

APG ARCHIVO

MINISTERIO DE SALUD Y DEPORTE
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Arce convoca a BRICS a trabajar por 

justicia climática y energía sostenible

Rodrigo Paz denuncia discriminación 

política en debates presidenciales

LA PATRIA

E
n la segunda jornada 
de la XVII cumbre de 
los BRICS y durante 

su intervención, el pre-
sidente del Estado, Luis 
Arce, expresó, con rela-
ción al medioambiente, 
que convoca a los países 
miembros a conformar un 
bloque que reclame un en-
foque de justicia climática 
en todas las decisiones.

Arce propuso crear 
una alianza energética 
que promueva la integra-
ción y la transición ener-
gética sostenible del blo-
que BRICS, ya que unidos 
representarían una poten-
cia energética mundial y 
ese rol debe ser asumido 
con responsabilidad.

Como segundo punto, 

el mandatario mencionó 
que deberían fundar un 
centro de ayuda y coope-
ración para enfrentar los 
impactos de los desastres 
naturales, con la contri-
bución de los países que 
tienen un mayor desa-
rrollo para aquellos que 
han comenzado a sufrir 
las consecuencias de la 
crisis climática.

El primer mandatario 
indicó que se continúa con 
la lucha contra los países 
“que son poderosos econó-
micamente” y que serían 
los principales protagonis-
tas de la contaminación a 
nivel global y generan una 
crisis climática, que pro-
voca migraciones forzosas, 
entre otros efectos.

Sobre la salud global, 
el presidente expresó que 

los países deben unir es-
fuerzos para abordar 
los temas sanitarios que 
tienen en común, tales 
como: la innovación, la 
equidad en salud, la se-
guridad alimentaria, la 
preparación ante pande-
mias y las enfermedades 
no transmisibles.

En contacto con el canal 
estatal, Arce manifestó que 
para Bolivia es importante 
la participación para rea-
lizar las propuestas y que 
para el Estado es una gran 
oportunidad, ya que en la 
cumbre estarían países que 
generan mayor economía.

Para el primer manda-
tario, una de las propues-
tas de mayor relevancia fue 
la que realizó el pasado 6 
de julio sobre la posibili-
dad de créditos sin que se 

tomen en cuenta las cali-
ficadoras de riesgo, sino 
otros mecanismos para 
que midan ello.

El jefe de Estado infor-
mó que sostuvo reuniones 
bilaterales con los países 
de Rusia, Irán y Cuba, 
para dialogar sobre temas 
de comercio exterior con el 
fi n de que Bolivia ingrese 
al mercado global y me-
jore las cooperaciones con 
India sobre temas farma-
céuticos y otros.

La XVII cumbre de los 
BRICS se desarrolló du-
rante los días 6 y 7 de 
julio de 2025 en Río de 
Janeiro, Brasil. Entre la 
agenda que tenían estaba 
la discusión sobre la go-
bernanza de la inteligencia 
artifi cial (IA), el cambio cli-
mático y otros temas.

LA PATRIA

E
l  senador Rodrigo 
Paz denunció discri-

minación política al no 
ser invitado a los deba-
tes presidenciales pro-
gramados, donde solo 
participan Samuel Do-
ria Medina, Jorge Tuto 
Quiroga y Manfred Re-
yes Villa.

Paz expresó su pre-
ocupación por la ex-
clusión de candidatos 
emergentes en debates 
electorales hacia las elec-
ciones del 17 de agosto, 
señalando que esta si-
tuación afecta la demo-
cracia en Bolivia.

Paz indicó que en las 
últimas semanas se han 
realizado diferentes de-
bates de candidatos pre-
sidenciales, pero con un 
fuerte contenido para 
preservar la condición de 
candidaturas históricas.

“Nos extraña que en 
estos debates solo se ve 
a los tres”, afi rmó. Agra-
deció a los medios de 
comunicación que dan 
cobertura a candidaturas 
“humildes”, representan-
do a gremiales, transpor-
tistas y cooperativistas.

En su declaración, en-
fatizó que “junto al capi-
tán Lara, no nos convocan 
a los debates”. Señaló que 
parece haber una línea de 
los poderes establecidos 
en Bolivia que excluye a 
otros candidatos.

Además, mencionó 
que “ya bajaron a un 
emergente de la carrera 
electoral, Jaime Dunn”, 
lo cual refleja una falta 
de espacio para nuevas 
ideas y propuestas en el 
debate político.

Paz también comentó 
sobre la presencia de dos 
candidatos en un deba-
te reciente que podrían 

perder su sigla, mien-
tras él no fue invitado. 
“Esto no está bien para 
la democracia”, subra-
yó. Agregó que si no les 
gusta lo que tienen que 
decir en nombre de las 
grandes mayorías, segui-
rán transmitiendo sus 
ideas a través de medios 
y redes sociales.

Reiteró su preocupa-
ción por el hecho de que 
no se están debatiendo 
temas centrales y aque-
llos candidatos históri-
cos nunca han ganado al 
MAS en los últimos 30 
años. “No queremos ver-
los insultándose, quere-
mos verlos proponiendo 
sobre las necesidades del 
país”, enfatizó Paz.

El senador conside-
ró que esto es una dis-
criminación política y 
una falta de represen-
tación para las grandes 
mayorías. Los medios 

de comunicación han 
sido importantes para 
generar libertad de ex-
presión; sin embargo, 
según Paz, actualmente 
solo le dan cobertura a 
los más poderosos. “El 
país requiere de debate, 
pero entre todos y para 
todos”, concluyó.

Paz también dirigió 
críticas hacia Andrónico 
Rodríguez, instándolo a 
debatir sobre temas rele-
vantes como gremiales y 
transportistas. Se mostró 
molesto ante “los cuatro 
candidatos que se dan la 
vida de lujo andando en 
aviones” mientras otros 
deben usar transporte 
público. Finalizó afir-
mando: “Conocemos la 
realidad, lo que le pasa 
al país y por eso quere-
mos ir a debatir para ha-
blar sobre lo que la gente 
nos dice cuando estamos 
en el territorio”.

Ministro Flores 

critica propuestas 

“privatizadoras” de 

candidatos opositores
LA PATRIA

E
l ministro de Desa-
rrollo Rural, Yamil 

Flores, se pronunció este 
lunes 7 de julio sobre las 
propuestas de privati-
zación de parte de los 
candidatos opositores, 
afi rmando que el único 
postulante a la presi-
dencia capaz de ofrecer 
soluciones es Eduardo 
Del Castillo.

Durante su inter-
vención, Flores también 
abordó la situación de 
bloqueos en el Chapare 
y la necesidad de esta-
bilidad económica a 
través de la aprobación 
de créditos por parte de 
la Asamblea.

Flores destacó que 
“nosotros hemos de-
mostrado en estos más 
de 20 años que tenemos 
las respuestas para lle-
gar, sobre todo, a la 
gran mayoría de los bo-
livianos”. Aseguró que 
los programas imple-
mentados han logra-
do redistribuir recur-
sos hacia los sectores
más vulnerables.

Respecto a las ame-
nazas recibidas contra 
el proceso electoral, el 
ministro afi rmó que son 
un tema “muy trillado” 
y que no han resultado 
ser estrategia efectiva. 
Añadió que los blo-
queos solo generan 
temor e incertidumbre 
en la población para 
evitar el desarrollo de 
elecciones. “Solamen-
te se manifi estan en el 
Chapare y no hemos es-
cuchado más de otros 
sectores”, indicó.

Flores señaló que es-
tas amenazas provienen 
únicamente del sector 
del evismo y que todos 

los frentes políticos es-
tán centrando sus cam-
pañas. “Y un solo can-
didato hace presencia 
de la izquierda que es 
Eduardo Del Castillo”, 
dijo. El ministro también 
enfatizó que “como go-
bierno, la estabilidad se 
va a lograr precisamen-
te con la aprobación de 
los créditos”.

Indicó que se han 
aprobado algunos cré-
ditos y ha comenzado 
a bajar el dólar y los 
precios de algunos pro-
ductos. “No es que es un 
tema de modelo econó-
mico el más fracasado, 
sino es un tema de los 
bloqueos: bloqueos en la 
Asamblea, bloqueos en 
los caminos”, expresó.

Finalizó asegurando 
que continuarán traba-
jando en la estabilidad 
mientras la Asamblea 
apruebe los créditos. 
Mencionó que esto per-
mitirá estabilizar precios 
en algunos productos y 
garantizar elecciones se-
guras. Lamentó que “la 
Asamblea ha esperado a 
este tiempo para seguir 
dando alguna señal de 
aprobación de créditos”, 
pero confía en que esto 
contribuirá a una mejor 
situación económica.

Ministro de 

Desarrollo Yamil 

Flores, en contacto 

con los medios de 

comunicación / LA PATRIA
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TSE llama a deponer actitudes que 

amenazan la paz social y la democracia

Parlamentarios evistas rechazan 

voto a Andrónico: lo llaman “traidor”

LA PATRIA

E
l bloque de dirigentes 
que son afines al ex-
presidente Evo Morales 

nuevamente advirtió que no 
se llevarán a cabo las eleccio-
nes generales sino habilitan 
al exmandatario, por ello el 
Tribunal Supremo Electoral 
(TSE) exhortó a los actores 
políticos y sociales a deponer 
dichas actitudes que van en 
contra del proceso electoral.

Desde las seis federaciones 
del Trópico de Cochabamba, 
el dirigente de la Confedera-
ción Sindical Única de Traba-
jadores Campesinos (Csutcb) 
Pedro Llanque, exhortó a los 
dirigentes a que no permitan 
que los candidatos de ningún 
partido realicen campañas po-
líticas en municipios y localida-
des; además, aseguró que no 
habrá elecciones.

“No podemos permitir 
que aquellos traidores vengan 
a hacer campaña en nuestras 
provincias (…) No vamos a 
permitir que hagan campa-
ñas, mucho menos hermanos 
dirigentes provinciales, no 
dejar entrar a hacer campaña 
a ningún partido político de 
la derecha”, dijo.

Ante dichas declaracio-
nes, el Tribunal Supremo 
Electoral (TSE) emitió un 
comunicado a través de 
sus redes sociales, men-
cionando que existen va-
rios ataques sistemáticos 
al  Órgano Electoral  y a 
sus vocales por parte de 
algunos actores políticos y 
sociales que buscan desa-
creditar y amedrentar a la 
institución con campañas 
de desinformación y con 
amenazas en contra de la 
integridad de los vocales.

El TSE hizo un llamado a 
todos los actores políticos y 
sociales a deponer actitudes 
que estarían destruyendo la 
institución democrática y ge-
nerando amenazas a la paz 
social. Por ello, la institución 
ratifi có que llevará adelante 
el proceso y las elecciones 
generales el próximo 17 de 
agosto de 2025.

“Se hace un llamado a los 
actores políticos y sociales a 
deponer estas acciones que 
socavan la institucionali-
dad democrática, generan 
confrontación y amenazan 
la paz social, en un contex-
to en el que debe primar la 
responsabilidad, el respeto 
y el compromiso con la es-
tabilidad del país”, afi rma 
el pronunciamiento.

A su turno, el candidato 
por el Movimiento Al So-
cialismo (MAS), Eduardo 

Del Castillo, expresó que en 
el país existe un dicho “pe-
rro que ladra no muerde” y 
que el país ya no está para 
peleas, que quiere escu-
char la propuesta que dan
los candidatos.

Asimismo, el presidente 
de la Dirección Nacional del 
MAS, Grover García, señaló 
al expresidente Evo Morales 
y al candidato Jaime Dunn 
como personas que quieren 
convulsionar el país, y ex-
hortó a la justicia a encargar-
se de quienes perjudiquen 
el proceso electoral y hacer 
respetar el sistema democrá-
tico del Estado.

Sin embargo en el caso de 
Dunn, el aspirante presiden-
cial reiteró que todas las ac-
ciones legales que realice para 
revertir su inhabilitación, es-
tarán enfocadas en no afectar 
el proceso electoral.
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P
arlamentarios del ala evista han anun-
ciado su rechazo a votar por Andróni-

co Rodríguez en las elecciones de agos-
to, tildándolo de traidor y sugiriendo la 
posibilidad de votar nulo si Evo Morales 
no es incluido en la papeleta electoral.

El diputado Héctor Arce y el senador 
Leonardo Loza expresaron sus críticas 
hacia Rodríguez, mientras que el diputa-
do Freddy López, de la Alianza Popular, 
lamentó la postura de los evistas.

Arce manifestó que Andrónico está 
perdido como “Alicia en el País de las 
Maravillas”. “No está preparado para 
ser presidente, no tiene el carácter, la 
autoridad que debe tener un presidente 
para tomar decisiones en benefi cio del 
pueblo”, sostuvo.

En ese contexto, rechazó darle su 
voto a alguien que considera como 
el primer traidor, que trabaja como 
una sabandija.

Por su parte, Loza reprochó a Andró-
nico por haber dicho que va a cumplir 
la ley respecto al caso de Evo Morales, 
porque considera que eso es un anuncio 
de encarcelar al expresidente.

“Ni el trópico ni el movimiento indí-
gena originario campesino de este país, 
que lidera nuestro hermano presidente 
Evo Morales, jamás, nunca votaremos 
por ningún traidor. Que lo sepan algu-
nos traidores que están coqueteando, 
están insinuando. Su vicepresidenta 
dice una cosa y ayer el señor Andrónico 
Rodríguez dice ‘lo voy a meter preso a 
Evo Morales’. Totalmente incoherente”, 
manifestó Loza.

A su turno, el diputado Renán Ca-
bezas expresó que el voto nulo es una 
opción valedera en las elecciones y se 
constituye en una expresión de protesta.

Por parte de la Alianza Popular, 

López dijo que es una pena la posición 
de los evistas, porque considera que 
están allanando el camino para que 
regrese la derecha.

“Soy sincero, acá el compañero An-
drónico Rodríguez es la única alter-
nativa, es el candidato potencial de la 
izquierda. Viene desde abajo, se identi-
fi ca con la clase indígena originaria de 
Cochabamba. Llamarlo traidor, candi-
dato de Arce, candidato del imperio, se 
equivocan. Entiendo que están dolidos, 
entiendo que están desesperados, pero 
al fi nal yo creo que ellos van a ser los 
responsables de que regrese la dere-
cha”, manifestó.
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MAS invita a 

Eva Copa y 

Andrónico 

Rodríguez a unirse

LA PATRIA

E
l jefe del Movimiento 
Al Socialismo (MAS), 

Grover García, invitó 
este lunes, a los candi-
datos por Morena, Eva 
Copa, y por Alianza Po-
pular, Andrónico Rodrí-
guez, a unifi car fuerzas 
en torno a la candidatu-
ra ofi cialista de Eduardo 
Del Castillo durante una 
conferencia de prensa.

García expresó que 
“nuestro instrumento 
político tiene más de 70 
años en construcción, y 
lo conforman las orga-
nizaciones sociales y el 
pueblo, no una perso-
na; por ello queremos 
decir a la hermana Eva 
Copa que puede unirse, 
al hermano Andrónico, 
que se pueda unir”.

Según él, “hoy más 
que nunca”, Bolivia re-
quiere la unidad. “Sobre 
los intereses personales 
hay que unirse sobre un 
interés común del pue-
blo boliviano. Bolivia 
tiene que avanzar con 
nuestro instrumento 
político hacia la culmi-
nación de la industriali-
zación”, afi rmó.

Además, García in-
dicó que el binomio del 
MAS “representa la re-

novación” y que “sus 
cuadros políticos son 
nuevos y muchos”. Tam-
bién mencionó: “Fuen-
tes de trabajo para todos 
es nuestra ideología, y 
el que quiere sumarse, 
tiene que sumarse; so-
mos incluyentes, pero 
con un pensamiento 
correcto, no con un 
pensamiento de vender 
nuestras cosas”.

García fue criticado 
recientemente por ha-
ber invitado al liberal 
Jaime Dunn a unirse al 
ofi cialismo tras su inha-
bilitación por no haber 
logrado solvencia fis-
cal. Sobre Dunn, este 
martes, García dijo que 
“debe ser consciente, 
hablando de nuestros 
recursos naturales, que 
no debe insultar ni cri-
ticar”. “Tiene que corre-
girse mucho respecto a 
estos temas”, sostuvo.

La invitación a la uni-
dad se da en un contex-
to donde el MAS busca 
consolidar su liderazgo 
ante otros movimientos 
políticos. La estrategia 
parece centrarse en 
fortalecer las bases po-
pulares y asegurar una 
mayor cohesión entre 
las fuerzas de izquierda 
en Bolivia.

Grover García, en contacto con los medios de 

comunicación / LA PATRIA


